

Grandes procesos de un país frío

ESTADÍSTICA

**HISTORIA DE LOS CHILENOS.****Tomo I**

Sergio Villalobos
Taurus, Santiago,
2006, 321 páginas.
Precio de referencia:
\$22.900.

Una historia más, después de 'Las Historias', de este país que antes de serlo de poetas lo fue de historiadores. ¿Será muy raro afirmar que a la poesía la acompaña la historia, como manifestaciones mayores de la cultura chilena, cuando nuestro primer gran poema es un poema histórico? Al menos es de reconocer que si bien existen buenos prosistas, entre nuestros narradores, ensayistas, periodistas, es entre los historiadores que la buena, y hasta la excelente prosa, se acerca más a la regla que a la excepción.

Este nuevo trabajo de Villalobos plantea una visión de los "grandes procesos", el económico, el social, el cultural y el político. Dentro de esa perspectiva, los acontecimientos o sucesos que ocurren en el corto

plazo, no tienen importancia decisiva". El lector, aunque reconozca la utilidad de este punto de vista, puede que sienta un anticipado desplacer, dado que el saber de la historia suele hallarse precisamente en esos acontecimientos, en la peripécia del determinado personaje, en el conflicto local. Sin embargo el relato se mantiene interesante, tanto en la exposición de esos "grandes procesos" como en los muchos momentos en que Villalobos, haciendo concesiones a su plan maestro, coje aquí y allá al personaje y la anécdota, llevándolos por unos momentos a la superficie. En el ambiente anónimo y colectivo que prima en este libro, personajes y eventos surgen evocadores y valiosos como esfinges numenizadas.

El carácter del autor es marcadamente positivo, cuenta y comenta con la facilidad y hasta cierta disposición de quien ha contado una historia muchas veces —la cual, sin embargo, disfruta reformular una vez más. Nada daña al drama y la tragedia, distante de la épica, parece ver los momentos históricos que se prestan a esta consideración en un fondo en que no resultan tan excepcionales ni tan

sorprendentes. No se hace ilusiones con la naturaleza: humana; la violencia, la crueldad, la injusticia, la corrupción, la miseria, son partes infaltables de la historia. Y como sus contrarios, objetos más de descripción que de crítica o celebración. Comentarios habituales: "comía en toda época histórica", "como ocurre en cualquier sociedad", "esta tendencia es muy humana, se presenta en todas las épocas y lugares". El texto prescinde de toda anotación, en una aggradable distancia de la academia, que no justifica sin embargo ese ocioso mal hispanoamericano: la ausencia de los índices mínimos —ojalá reservados para el último tomo. La disciplina histórica surge separando aguas con la mitología, y a Villalobos no le seduce revisar ese corte epistemológico, sino remarcarlo. Hace años, con motivo de un iceberg que lució el stand chileno en una feria en Sevilla, Alberto Fuguet escribió una frase inolvidable: "Chile es un país que quiere ser frío". Ese Chile, que quiere ser frío, tiene su imprescindible historiador en Sergio Villalobos.

ADÁN MÉNDEZ

Historia de los chilenos, tomo 1 [artículo] Adán méndez.**Libros y documentos****AUTORÍA**

Méndez, Adán

FECHA DE PUBLICACIÓN

2006

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

Historia de los chilenos, tomo 1 [artículo] Adán méndez.

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

UBICACIÓN

[Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile](#)